

die betreffende literatur in Leipzig fehlte und Rückversendungen gefordert wurden be willigt werden. Wipperkoeffler sprach vorerst dabei natürlich eine Zusammenstellung der in den Annalen enthaltenen Notizen über Könige- und Kaiserurkunden aus dem Register communisatis Luccanae, Notizen, die z. T. bisher unbeachtet, f. T. noch nicht richtig beurteilt sind. Im übrigen sind die Annalen, deren neue Ausgabe an sich durch Mitteilung vieler, leicht ungedruckter Textstücke Wert erhält, bei zahlreichen Missverständnissen und Fehlern in einzelnen und wenigen bis 1230 ^{und Überlieferungen} originalen Konsistenz ^{überdurchschnittlich} beachtenswert vor allem als Zeugnis für die allgemeine geschichtliche Kartause und Suffraganea von 1300. ^{Watt.} Sehr wesentlich für das richtige Verständnis der von Tolomeo gebotenen Nachrichten ist die Untersuchung dieser Quellen, von denen viele verloren, andere nur ausgespart und an anderen Stelle gedruckt sind. Zu den letzteren gehören nach den Erwähnungen Schmidlers natürlich die Hauptableitungen aus den Gesta herosorum, die als Chronica I und II von Tolonato Rossi in den Acti der Accademia Bd. 26 veröffentlicht sind. Da diese Ausgabe in Deutschland nur in wenigen Exemplaren zugänglich ist, wird Herr Schmidler diese beiden Texte im Spaltendruck mit sehr sparsamen Sachbemerkungen der Ausgabe der Annalen des Tolomeo beigeben, was deren Umfang nur wenig, vielleicht um 3-4 Blätter, vermehren, dafür der Sachkommentar der Annalen nicht unverantüglich einklappen wird. Diese Ableitungen der Gesta herosorum enthalten u. a. längstende und gesamte Nachrichten über die Kämpfe der toskanischen Städte untereinander und mit der Reichsgewalt unter Friedrich I. und Friedrich II. und ergänzen so die in den M. veröffentlichten Acta Pisani und Acta Faustinae. Die Ausgabe dürfte im Winter des laufenden Geschäftsjahrs, wenn nicht neue Bedürfnisse durch politische Verhältnisse einbreten, druckfertig werden.

Hin S. XXXI, 2 hat seit meinem letzten Berichte vom September 1918 weiter der obewandten Verhältnissen nicht viel getan werden können. Von den beiden der Habsburg wird in zwei Teile zerfallen, von denen der eine die deutschen, der andere die italienischen Nachträge zu den S. der §§ XI 10.-12. Jahrhunderts bringt. Hier wird jene eins vollständig abgedruckt und werden eben jetzt von Prof. Hofmeister in die für den Druck vorgesehene Ordnung gebracht. Dagegen ist von den italienischen Stücken noch manches nachzuholen; gleichwohl wie es aber ist das handschriftliche Material fast vollständig zusammengebracht. Nur für

^{neue}
^{die} Edition der unteritalienischen Annalen, die Herr Dr. Willh. Siemert, jetzt ^{unter} kommunikarischer Vorsitz des Staatsarchivs in Wetzlar, für dieses Band übernommen hat, waren früher noch handschriftliche Notizenblätter für notwendig gehalten, auf die nun vielleicht wieder verzichtet werden mög., leichter bereitet Herr Dr. Siemert, die Vorbereitung der Ausgabe die Veröffentlichung einer quellenkritischen Untersuchung über die sta. Pergamenta vor, die er schon ~~voraus~~ im Winter 1913 begonnen hatte, deren Vollendung aber eine Eingabe zum Kreis im August 1914 verhindert hatte. ^(wollte) Die Fortsetzung der übrigen italienischen Stücke dieses Bandes wird der ^{der} Aufgabe sein, der sie selbst mit einer neuen angestellten Kraft, vornehmlich Prof. Dr. ^{Sauer und} ^{die} Tolonato Rossi, die schon im Herbst 1913 hierfür tätig gewesen ist, zu wiederhaben werden, sobald sich nach Abschluß des Friedens glückliche Verhältnisse für mich persönlich wieder herstellen lassen. Bis dahin werden auch hoffentlich die Schwierigkeiten behoben sein, die mir durch den Druck des Bandes nach einer Mitteilung der Habsburger Redaktion vom 23. Mai wegen der Papierbeschaffung ungewöhnlich entgeggestellt.

Für die Fortsetzung des Gesta pontificum Romanorum hat Herr Prof. Le毗son in Bonn seit meinem letzten Bericht nur sehr wenig tun können, da seine Zeit durch die Arbeit für die Sta. der Konservatorium völlig in Anspruch genommen war. Dagegen wird Herr Prof. Dr. K. Naumann, der jetzt nach Jena als Privatdozent überquittelt ist und dort eine Lehrauftrag erhalten hat, nach dem Ende des Kriegs unverzögliche Tätigkeit für die Ausgabe der deutschen kaiserlichen Chroniken, ganz der Kriegsfahrt des Landgrafen Ludwig, pflegt energisch wieder aufzunehmen, und hoffentlich bedeutet seine akt. Niederlegung in der thüringischen Universität ein gutes Omen für den endlichen Abschluß dessen, was ich lange Zeit erhofft und von dem früheren Bearbeiter verantwortlich vernachlässigte Arbeit.

Im übrigen wird die politische Entwicklung eine Abweichung von dem früheren Arbeitsplan ^{der} notwendig machen und als zweites vorzusehen. Nach den seit Prof. Ziegler fest gehaltenen Editionsgrundzügen werden die italienischen Chroniken der späteren pampischen und der Zeit von 1250-1313, deren Edition in S. XXXI, §§ XI begonnen ist, zu vollenden sein, da die Historia und Ritter der pampischen Periode, die noch fast alle, auch für die Zeit Friedrichs I. nicht häufig sind, zur Ausgabe gelangen. Unter den vorauswirkigen Verhältnissen